

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

PRECIO España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 " " Id.
Número suelto 0'05 pta.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

AVISO

Por un asunto que les interesa se convoca á todos los propietarios de ganado lanar, á una reunión que tendrá lugar el próximo domingo á las 3 y media de la tarde en nuestro local social.

SECCION AGRICOLA

El melocotonero

El abollamiento y medios de curación

El cultivo del referido frutal ha tenido de tiempo lejano la mayor importancia; pero de algunos años á esta parte un sin número de contrariedades vienen sucediéndose hasta el punto de que los productos de las plantaciones de melocotoneros han disminuido notablemente. Una de las principales causas de tal desmejoramiento es debida al desarrollo que en estos frutales ha tomado la enfermedad debida al hongo *eroascus deformans*, que, invadiendo las hojas y tiernos brotes, deforma aquéllas, retorciéndolas y dándoles una consistencia carnosa, después de abollarlas, y determinar su definitiva caída.

Un procedimiento seguro y práctico para prevenir la invasión del hongo destructor de los melocotoneros había de tener para la expresada comarca la mayor importancia, y así lo han reconocido aquellos agricultores al comprobar los resultados satisfactorios y casi decisivos que ha logrado el Doctor D. José Barraquer, para combatir el *garrof*, como en la expresada comarca designan la enfermedad.

Una revista al acuparse de las referidas experiencias, lo hace en los siguientes términos:

«Los años de 1910 y 1911 han sido fatales para los melocotoneros del llano de Llobregat. Durante todo el año de 1910 sufrieron la mayor parte de las plantaciones la enfermedad llamada en la localidad *garrof*, caracterizada por las hojas carnosas, amarillas y abolladas, sin que procediese el ataque de ningún insecto.

Así las cosas, empezó el desarrollo de los brotes de 1911 y se echó de ver que los melocotoneros brotaban tarde y mal, apareciendo gran número de

ramas secas. La enfermedad ha sido bastante general en la comarca, principalmente en Molins de Rey y San Vicente dels Horts.

La misma gravedad del daño causado ha puesto de relieve la eficacia del tratamiento empleado en Molins de Rey.

El doctor en Medicina, tan conocido en Barcelona, D. José Barraquer, en una huerta de Molins de Rey, procedió á efectuar un tratamiento de invierno con la solución siguiente:

Sulfato de cobre. 3 kilogramos

Melaza. 1 »

Agua. 100 litros

El tratamiento se aplicó, dos veces con pocos días de intervalo, con aparato pulverizador sobre el árbol, ya adelantado el invierno, pero antes de hincharse las yemas. Se comprende que, siendo el ácido líquido empleado, destruiría las hojas y los brotes si se empleara sobre el árbol ya recubierto de ellas.

Los efectos del tratamiento durante el invierno de 1911 fueron evidentes. Se aplicó á un campo de melocotoneros de dicho pueblo comprendido entre la población y el río Llobregat.

El campo está dividido por un camino, aplicándose el tratamiento á los árboles de un solo lado. En uno de ellos solamente se trataron algunas ramas, dejándose de tratar las otras. Mientras en el lado tratado aparecieron los melocotoneros al brotar con un bello color verde, al otro lado las primeras hojas fueron ya amarillas y enfermas.

En el árbol tratado á medias se notaba perfectamente el contraste entre las ramas pulverizadas y las que no lo fueron.

Fué tal el asombro de los demás cultivadores ante el resultado de las experiencias que todos manifestaron deseos de poseer el secreto, acudiendo algunos al Instituto de San Isidro en demanda de detalles.

Esto fué causa de que se pidieran datos al señor Barraquer, juntamente con detalles del tratamiento y de que este señor tuviese ocasión de dar una prueba más de su amabilidad y de su interés por la agricultura de la comarca, comunicando las notas que llevamos transcritas.»

Seccion de Variedades

Copiamos con gusto y nos hacemos propio lo que dice una Revista de mucho tono, en alabanza del

dignísimo Sr. Gobernador de esta provincia.

«El Gobernador civil de Palma Sr. de la Serna, en cumplimiento del art. 25 de la Ley Provincial, que concede facultades á los Gobernadores para autorizar ó no los espectáculos públicos, ha prohibido que continúen trabajando en el Balear por atentado á la moral y á la decencia pública, dos hermanas coupletistas.

Además, en virtud del art. 22 de la misma ley, que ordena á los Gobernadores velar por la moral y la decencia, imponiendo multas que no excedan de 500 pesetas, ha multado en 300 al empresario del teatro en que actuaban y en 100 á cada una de ambas artistas.

Merece plácemes la conducta de la citada autoridad, y que sirva de ejemplo á otros Gobernadores que atienden poco á velar por la moralidad y decencia, consintiendo espectáculos obscenos que tanto se prodigan desgraciadamente».

Sección Local

Digna del fin á que se dedicaba resultó la fiesta que se celebró el pasado Domingo en esta villa. A las diez y minutos llegaron de Palma el Exmo. señor Gobernador acompañado de su hijo D. Agustín, del Sr. López Comas, Inspector de Sanidad y de los representantes de la Prensa de Palma.

Aguardaban la llegada del tren el Ayuntamiento presidido por el Alcalde, el Registrador de la Propiedad D. Gumersindo Solís, el Juez de primera instancia é Instrucción Sr. Fernandez Orbeta, el Diputado Provincial D. Antonio Lliteras, el subdelegado de Medicina D. Francisco Nadal, D. Sebastian Perelló, el Capitán D. José Moya y otras muchas personas de nuestra buena sociedad que sentimos no recordar. Al descender del coche el señor de la Serna la multitud que llenaba los andenes prorrumpió en atronadores aplausos mientras la banda que dirige D. Luis Rosselló dejaba oír alegre paso doble.

Hechas las presentaciones por el Sr. Alcalde se dirigió la comitiva á la Casa Consistorial, en donde el Sr. Gomila dió la bienvenida al Sr. Gobernador y acompañantes, á la cual unimos la nuestra que no por su modestia es menos calurosa.

A las once y media en el convento de Sto. Domingo se celebró una misa en sufragio de las almas de los héroes que supieron morir en el Riff. Un severo tórumulo levantado en el centro de la Iglesia cubierto por la bandera española y rodeado por doce blandones unido á la decoración del altar mayor daban al templo un carácter propio de la ceremonia que se estaba celebrando. Las autoridades y la prensa ocuparon asientos de preferencia mientras la multitud llenaba completamente la anchurosa nave del templo. Al terminar la Sta. Misa se cantó,

con acompañamiento de armonium, un solemne responso, en la colecta que verificaron los señores Alcalde, Juez, Registrador y don Sebastián Perelló se recaudaron 153'47 ptas. que serán destinadas á las víctimas de la guerra de Melilla.

Después del banquete con que el Ayuntamiento obsequió al Sr. Gobernador, á sus acompañantes y Autoridades locales el Sr. de la Serna visitó el Círculo Liberal. En un elocuente discurso saludó á los socios y recordó en frases si bien lauráticas no menos merecidas, la memoria del que fué nuestro buen amigo D. Juan Lliteras (Q. E. P. D.); ensalsó la obra del Sr. Gomila, asegurándole que el pueblo reconocerá la bondad de sus obras, haciendo caso omiso de las pasiones políticas. Contestóle el Diputado D. Antonio Lliteras, agradeciéndole las frases que había dedicado á su inolvidable padre y ofreciendo trabajar con todas sus fuerzas para la Patria y para el partido.

A las cuatro y media la comitiva presidida de la banda de música se dirigió á inaugurar las dos fuentes públicas que nuestro Ayuntamiento ha levantado en los caminos de *Contes* y de *Bandris* é inmediatamente se trasladó al nuevo local destinado á Inspección Municipal Sanitaria. Es un edificio de nueva planta compuesto de una sala de espera, cuarto, laboratorio, despacho del Director y sala donde está emplazada la estufa.

El nuevo material adquirido por el Ayuntamiento es el siguiente:

Una estufa de desinfección *Hennebery* de un metro de diámetro por dos de largo, de forma cilíndrica, para vapor á 103 grados y 0'10 atmosferas de presión.

Un aparato *Torrens* para desinfección de habitaciones por medio de gases de formolina. Tiene cuatro chorros de salida.

Un aparato *Automax* de 22 litros de cabida. Se llena de agua sublimada y sirve también para desinfectar habitaciones.

Un aparato de Miguel para sacar agua de diversas profundidades y transportarla al laboratorio para su examen bacteriológico.

Además ha adquirido el Ayuntamiento dos trajes completos para los que realicen los trabajos de desinfección.

Todos los citados aparatos se hicieron funcionar á la vista del público.

Felicitemos calurosamente á D. Francisco Nadal y á D. Gabriel Fuster por el celo desplegado en esta humanitaria tarea que han llevado á cabo.

A las ocho de la noche se celebró en el *Teatro de Variedades* el anunciado concierto á beneficio de los heridos y familias de los muertos en la actual campaña de Melilla.

El programa que anunciamos en nuestro número anterior fué interpretado en todas sus partes.

Cuantos tomaron parte en la interpretación fue-

ron estrepitosamente aplaudidos.

Merece especial mención el afamado artista y notabilísimo bajo D. Miguel Riera, quien se vió obligado, para acallar los calurosos aplausos del numeroso público que llenaba el local, á cantar otras dos romanzas á más de las anunciadas y finalmente dejó oír la célebre serenata de la ópera Faust, escuchando al finalizar una extrepitosa salva de aplausos. A las doce y media terminaba la fiesta retirándose el señor Gobernador en medio de los aplausos de la multitud.

Nuestra coral felicitación al Sr. Gomila, Corporación Municipal y Srs. de la Comisión organizadora.

La Congregació mariana de Manacor tengué una digne representació a l'Aplec que s'ajuntá a la simpática ciutat de Soller el diumenge passat dia 21.

Despres d'un quans ensays del himne compost per cantarse en aquelles festes marianes, y ben apres per la secció qu'havía de representar a l'Asamblea la nostra Congregació, se resolgué que la partida fos amb el tren extraordinari a la 1 y mitja de la matinada del dia 21. Arribats a Palma prengueren el tren de Soller a les 4 y mitja del matex mati.

¡Quin camí tan hermós! ¡Quina arribada tan alegre y quina rebuda tan solemne les feren els Congregants sollerichs! ¡Quina comunio tan grossa y tan solemne en la qual el Senyor Bisbe celebrá la missa y repartí el Pa dels angels a n-els congregants de tota Mallorca!

La processó fone molt solemne. Mil quatre cents congregants amb sos seus penons ¡quin cop de vista donaven tan alt de punt! Els congregants nostros se distingiren per la seua seriedat, bon orde y devota compostura. Era que acompanyaven la seua patrona, la Verga Inmaculada.

El dinar va caure com l'anell al dit porque ja comensava a haverhi gana y va esser de lo mes sabros.

No hi ha que dir si ho foren ben escoltats y si les ne feren de mambelletes a n-el Sr. Bisbe y a n-els oradors catalans Srs. Parallada y Trias que tayaven com a dues espases combatent l'impiadat y la dolentia y eucenguent en coratge els congregants; y els mallorquins donantlos lliçons de cristianat. El secretari de la congregació de Soller també fone mol agut en el discurs de gracies, lo matex que l Sr. Bisbe qu'amb el seu mostrá la satisfacció que li omplia el cor y el desitx de que tots el congregants mallorquins se coneguin y formen un sol cor.

Fins a las 10 y mitja de la nit no pogueren partir cap a Ciuiat arribanthi a mitja nit y en el tren extraordinari de Palma a Manacor arribaren a n-aquesta vila tot contents pero amb el uys plens de son a les 4 del mati del dilluns.

¡Ja ho creg que tots els qui hi anaren romangueren en amb ganes de tornarhi! ¿Quant en faran una altra d'Assamblea mariana?

El dimecres tenguem l'alagria d'estrenyer la má y acompanyarlos a les Coves dels Hams y del Drac a n-els nostres benvolgudissims amics els RR PP. Puig director de la Congregació mariana de Barcelona y Viladeval director de la de Palma, acompanyats dels oradors marians, tan calents devots de María Inmaculada com elocuentissims propagandistes. Sen anaren molt satisfets de la bona acullida que trobaren sobre tot a la casa del señor Riera de Conies, y tot encantats de les belleses de las Coves que fans de visitants criden a la nostra terra benehida.

Deu los dó el premi de sos trabays per la bona causa y que no's torbin a tornar!

Hemos recibido la visita del nuevo semanario Lluchmayor. Gustosos establecemos el cambio y le deseamos larga y próspera vida.

El antiguo nincho de la Purisima queda ya instalado en su nueva capilla y está ya para terminar la instalación del nuevo cuadro del Sto. Cristo, obra de nuestro buen amigo é hijo de este pueblo D. Miguel Vadell. La obra es de estilo gótico refinado y digno de la justa fama de que goza el joven artista.

Hemos tenido ocasión de admirar la fotografía del ventanal que para nuestra Parroquia ha mandado construir en el extranjero Mr. Hugo Huesch. Es obra de exquisito arte y digna de admiración.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Sábado 27.—Al anochecer completas en honor de S. José.

Domingo 28.—A las 7 Ejercicio de los siete domingos de S. José. A las 8 Comunión general para los jóvenes de la Congregación de S. Luis Gonzaga. A las 9 y media Tercia y Misa cantada con sermón por el R. P. Lorenzo Riera de S. Felipe Neri de Porreras. A las 3 Vísperas y Te-Deum en honor de S. José.

Martes 30.—A las 7 Ejercicio de los trece martes de S. Antonio de Padua. Este día se hará la preparación para el Mes de María que en esta iglesia se celebrará todos los días á las 6 rezado durante una misa, á las 8 solemne con misa y asistencia de la Rd.^a Comunidad y á las 8 y cuarto de la noche solemne y costeadado por las Hijas de María.

Durante la próxima semana el R. Sr. Cura-párroco examinará todos los niños y niñas de primera comunión y en la que seguirá se darán á los mismos los debidos ejercicios preparatorios para la misma comunión.

Sección Comercial

Trigo	20'50 pts.	Hectólitro
Cantdeal	21'00	
Cebada	24'50	los # Kilos
Avena	21'50	
Habas	23'50	

Judias blancas	49'50	»
Almendrón	250'00	»
Algarrobas	12'50	»
Maiz	23'00	»
Cerdos	1'50	» Kilo
Corderos	0'85	»
Galinas	1'82	»
Pollos	1'00	»

HARINAS

Llamamos la atención de los socios sobre un espléndido

surtido de harinas que debido a las buenas condiciones de compra podemos ofrecer a precios sin competencia.

¡Visitad* vuestra Cooperativa antes de comprar!

Tip. B. Rosselló—Manacor

Minimax

EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS

Desde principios 1904 hasta hoy, sábado 64 1912 han sido extinguidos por «Minimax» 27975 incendios. Corresponiendo á

Industria y comercio	20820	incendios
Explotaciones agrícolas	971	»
Particulares	2635	»
Varios	3549	»

Habiendo salvado de muerte inminente á 80 personas.

El Representante en Mallorca.

LA CAJA RURAL DE MANACOR

A LOS SEÑORER SACERDOTES

Acabamos de recibir unas hermosas ediciones los nuevos Psalterium que quedan á la venta al precio de coste.

No comprar damascos ni ropa para casullas y albas y cingulos y fiadores, sin pasar antes por la papelería de la Caja Rural

Esta Caja Rural se encarga de la compra de valores y cobro de cupones de los socios.

Chico de unos doce á catorce años se necesita. Ganará en seguida. Farmacia Cortés, calle Mercadal, esquina á la Plaza.